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4月18日至20日，第一届“一带一
路”税收征管合作论坛在浙江乌镇召
开。在18日的论坛开幕式上，34个国
家和地区税务部门共同签署《“一带一
路”税收征管合作机制谅解备忘录》，标
志着“一带一路”税收征管合作机制正
式建立。

本次论坛具体达成了哪些合作成
果？与会者如何评价“一带一路”税收
征管合作？经济日报记者就此采访了
国家税务总局有关负责人和出席此次
论坛的外国嘉宾。

合作机制透明务实

此次合作论坛是首次由中国税务
部门主导发起并主办的高级别国际税
收会议。85个国家和地区税务主管当
局负责人或其授权代表，以及 16 个国
际组织、多家学术机构和跨国企业代表
出席了论坛。

论坛理事会主席、国家税务总局局
长王军介绍，此次合作论坛取得了4个
标志性成果，即构建了“一带一路”税收
征管合作机制，成立了“一带一路”税收
征管能力促进联盟，深化了“一带一路”
税收征管合作共识，以及制定了“一带
一路”税收征管合作行动计划。

“机制参与各方将致力于开展合
作、分享经验，以建立透明、高效、稳
定、可预期的税收合作机制，构建增长
友好型税收环境……”此次合作论坛
上参与方共同发布的《乌镇声明》彰显
了各方紧密合作的决心。《乌镇声明》
主张进一步深化“一带一路”税收征管
合作，相互给力借力，发挥互补优势，
释放发展潜力，拓展合作空间，促进合
作共赢。

为充分落实《乌镇声明》，各参与方
还制定了“一带一路”税收征管合作行
动计划，提出了很多务实举措。比如，
将共同加强税收法治建设，为推进贸易
自由化和投资便利化创造公平公正的
税收法治环境；共同提高税收确定性，
增进“一带一路”经贸交往中投资者信
心；共同提升税收争端解决效率，在保
护各自国家税基的同时，更好地维护投
资者的合法权益；共同推动税收征管能
力建设，增进互学互鉴，促进经济包容

性增长等。
“这一行动计划是落实《乌镇声明》

的具体措施，为国际税收征管合作提供
新机遇，为推动实现开放、包容和普惠
的全球化注入新动力。”王军表示，本次
论坛及建立的“一带一路”税收征管合
作机制，具有透明度高、代表性广、包容
性好、务实性强的显著特点。

经论坛理事会审议通过，分别在哈
萨克斯坦、中国澳门以及北京、扬州利
用和强化现有设施，设立“一带一路”税
务学院，作为区域培训与研究中心，将
为机制成员国（地区）和观察员国（地
区）税务部门提供培训，促进税收征管
能力和纳税服务水平的提升。

与会各方普遍认为，“一带一路”税
收征管合作机制是现代多边税收合作
机制和国际税收体系的有益补充，是建
立各国各地区共同遵循的税收规则与
指引、持续高效推进经贸畅通的桥梁，
有利于促进经贸畅通、消除税收壁垒、
优化生产要素跨境配置，有利于共同提
升税收治理能力。

“制度化、长期化的创新行动”

外国代表如何看待“一带一路”税
收征管合作？维也纳经济大学全球税
收政策中心教授杰弗瑞·欧文斯表示，

“一带一路”税收征管合作机制是一项
制度化、长期化的创新行动，各方在相
互尊重、公正相待的基础上平等对话，
有利于提高各国税收征管能力，促进经
济增长。

经济合作与发展组织（OECD）副
秘书长卢德格尔·舒克内希特认为，提
升税收征管水平，完善多边税收治理体
系，是与会各方的共同目标。合作论坛
的成功举办有利于深化国际合作，促进
互融共进，为促进“一带一路”沿线国家
和地区经济与社会包容和可持续发展
作出积极贡献。

“在‘一带一路’税收征管合作机制

下，我们可以和许多国家、世界银行以
及国际货币基金组织合作，简化我们的
税收制度，为纳税遵从提供便利，促进
经济增长。”尼日利亚联邦税务局法规
司司长克秋卡·麦莉提斯·奥登姆表示。

阿尔及利亚驻华大使艾哈桑·布哈
利法说，“一带一路”倡议提出以来，阿
中两国合作不断深化，而“一带一路”税
收征管合作机制的建立再次丰富了“一
带一路”合作机制的内涵，进一步深化
了阿中两国的税收合作和经济合作。

国际货币基金组织（IMF）财政事
务部主任维特·加斯帕认为，建立“一带
一路”税收征管合作机制十分具有创新
性。目前，技术变革日新月异，有很多
机会提高税收管理水平，这么多国家参
与“一带一路”税收征管合作机制，各国
可以交流分享税收管理数字化的最佳
经验。

尼泊尔税务局局长比什努·普拉萨
德说，此次论坛将“一带一路”沿线国家
和地区税务机关聚集在一起，共同讨论
税收问题，这对消除“一带一路”沿线国
家和地区的税收障碍，促进投资具有很
重要的意义。

各参会代表也对与中国的税收合作
充满期待。俄罗斯联邦税务局副局长阿
列克谢·欧文楚克说：“近年来俄中税务合
作不断加强，特别是在税收信息交换领
域。随着俄中企业在对方国家投资不断
增加，税收信息交换增强了企业的投资信
心，也进一步推动了俄中税务部门的合
作。俄罗斯税务局对俄中税收合作现状
很满意，对合作前景充满期待。”

意大利税务局副局长保罗·瓦莱里
奥·巴巴丁尼表示：“我们希望与中国在
税收方面有着更好的合作。通过两国税
务部门的合作为两国跨国企业合作提供
良好的税收征管环境和营商环境。”

科威特财政部财政和税务助理副
部长埃塞尔·阿尔穆尼菲表示：“科中两
国关系友好，我们愿意成为‘一带一路’
税收征管合作论坛的一员。我们希望

与中国在投资、可持续发展以及就业等
方面展开更多合作。”

中国减税降费政策获点赞

近年来，我国连续实施系列减税降
费政策措施，今年又进一步实施总量近
2 万亿元的更大规模减税降费政策。
目前，各项减税降费政策措施正在有条
不紊落地见效，今年前两个月累计新增
减税1828.5亿元。

中国大规模减税降费引起与会代
表的热烈讨论。美洲税收管理组织执
行秘书长马西欧·威尔第认为，目前全
球多个国家都在进行减税降费，但中国
的减税降费规模更大，效果也将更好。

国际税收与投资中心主席丹尼尔·
艾伦·威特说：“中国通过税收数字化，比
如通过APP，用手机进行纳税申报，使
纳税更加便利。中国通过优化税收营
商环境，为投资营造了更友好的环境，这
对投资者和中国政府来说是双赢的。”

乌克兰国家财政局战略发展和国
际合作司司长阿纳托利·亚历山德罗夫
表示，中国的税收征管改革是自发性的
内部改革，给企业带来便利，从而吸引
更多企业在中国投资。中国减税降费
一方面保护了已有投资者，另一方面通
过降低税率也增加了投资者的信心。

“中国在个人所得税和增值税方面
的改革，将会促使纳税人提高遵从度。
减税降费后，纳税人申报纳税会更加自
觉。”阿富汗财政部财政收入司司长阿米
娜·亚玛蒂认为，降低税率为企业创造了
更好的营商环境。再结合其他改革，比
如加快增值税退税、推广电子申报等，将
增加税企互信。可以说，减税降费对纳
税人和税务机关都是双赢的。

阿联酋联邦税务局局长哈立德·阿
布斯塔尼认为，税务机关既要承担着税
收征管的任务，也要不断促进纳税便利
化，而中国的国税地税合并就是实现纳
税便利化的重要举措，也将促进税收征
管和提高纳税遵从度，吸引更多投资
者，增强投资者的信心。

“中国推行的减税降费政策跟全球
的发展趋势是一致的。”加拿大约克大
学教授李金艳认为，近年中国推进税制
改革的方向非常好，为以后进一步的税
改做好了基础性的准备。中国税务改
革的电子数字化进程目前走在世界前
列，个人所得税的申报和抵扣都是用
APP，这是非常超前的。

34个国家和地区税务部门共建“一带一路”税收征管合作机制——

搭建合作桥梁 实现互利共赢
经济日报·中国经济网记者 董碧娟

今年是中俄建交 70 周年，这是两
国关系史上的里程碑事件。近日，中国
驻俄罗斯大使李辉就中俄两国关系发
展现状、如何推动“一带一路”建设等话
题，接受了记者采访。

记者：您如何看待中俄两国目前关
系发展现状，以及对中俄两国的政治与
经济产生了哪些深远影响？

李辉：近年来，在两国元首战略引
领下，中俄全面战略协作伙伴关系不断
巩固与深化。习近平总书记在党的十
九大报告中明确了中国发展新的历史
方位，描绘了全面建成社会主义现代化
强国的“两步走”宏伟蓝图。普京总统
也于去年5月7日签发了总统令，规划
了2024年前俄国家战略发展任务和目
标。发展振兴，就是中俄两国各自面临
的最重要国内任务；和平稳定，就是中
俄两国共同致力的重要国际使命。新

时代的“背靠背”中俄关系焕发出强大
的生机与活力，对两国政治、经济产生
深远影响。

一方面，两国政治互信走深走实。
当前，中俄双方高层交往机制日臻完
善，包括元首定期会晤、多边场合会见，
总理定期会晤、议会合作委员会以及能
源、投资、人文、地方、执法安全、战略安
全等各级别交往与合作机制运行高效、
顺畅，且成果丰硕；另一方面，两国经济
合作渐宽渐稳。近年来，中俄双边经贸
关系加速提质升级。2018年双边贸易
额突破 1000 亿美元，创历史新高，今
年第一季度继续保持良好势头。同时
必须看到，中俄经济合作有政治保障，
有互补优势，有合作意愿，这些都是我
们的优势。俄罗斯是“一带一路”倡议
的积极支持者和重要合作者。目前，

“一带一路”建设和欧亚经济联盟建设
对接合作已取得早期收获。

记者：“一带一路”倡议提出 6 年
来，中俄两国深入开展务实合作，双边
经贸具备了良好的基础和巨大的合作
潜力。您认为两国需要着重培育和挖
掘的新增长点有哪些？

李辉：倡议提出 6 年来，“一带一
路”建设在世界和平与发展大潮中不断
升华，通过对话协商、共建共享、合作共
赢、交流互鉴，得到了越来越多的国家
和国际组织的信任和支持，谋求合作的
最大公约数，把沿线各国人民紧密联系
在一起，关键项目和示范性工程纷纷落
地生根，沿线国家人民有了越来越多真
实获得感。

俄罗斯不仅是中国的全面战略协
作伙伴，也是“一带一路”倡议的重要合
作伙伴，同时“一带一路”倡议也助力了
中俄务实合作高质量发展。在两国元
首战略引领下，“一带一路”建设与欧亚
经济联盟建设对接合作，以及“冰上丝
绸之路”等合作模式结出累累硕果。除
传统合作领域外，双方还着重培育新的
增长点。

一是加强农业合作。两国在农产

品进出口结构上具有较强的互补性，尤
其是2015年中俄两国元首签署了“一
带一路”建设与欧亚经济联盟建设对接
合作的声明后，两国在农产品、农业产
业投资、农业科技交流等方面的合作取
得了深入发展。

二是加强电商合作。“一带一路”建
设倡导的互联互通促进了中俄跨境电
商发展，中俄经贸往来日益紧密和多样
化。俄跨境商品 90%来自中国，俄邮
政已为此增加了飞往中国的航线和频
率，预计2019年来自中国的邮包数量
还将继续增长。

三是加强地方合作。国家间的合
作要依托地方、落脚地方、造福地方。
在新的时代背景下，两国元首将 2018
年和2019年确定为“中俄地方合作交
流年”。双方充分利用两国政府间和地
方间合作机制，加强政策、法规等方面
的沟通与协调，营造良好的营商环境。
同时，还要充分激发两国地方政府和企
业合作热情，挖掘合作潜力，带动更多
地方、企业、民众加入中俄友好事业中，
为双边关系持续健康稳定发展提供更
加强劲的动力。

记者：2016年至2017年是“中俄媒
体交流年”，2018 年至 2019 年是“中俄
地方合作交流年”，2019年是中俄建交
70 周年。在这些活动中，双方媒体都
发挥了重要作用，今后您希望两国媒体
在哪些方面发挥更大作用？

李辉：我完全同意你的评价。中俄
两国媒体在报道中俄两国重大新闻事
件时相互协作，为全面、客观、及时、准
确地报道中俄政治经济社会发展最新
情况发挥了不可替代的重要作用，为
中俄全面战略协作伙伴关系的持续发
展提供了良好的舆论环境和有力的舆
论支持。两国新闻采访内容质量高，
传播渠道广，成果丰硕，媒体已成为中
俄两国民众走近对方、了解彼此的坚
固桥梁。

一是要在报道好两国政治关系方
面发挥更大作用。恰是得益于两国元

首多年来高瞻远瞩的战略引领和顶层
设计，中俄关系取得了长足发展，恰是
两国高层的密切交往为中俄关系发展
注入了强劲动力。2019 年，中俄双方
将以建交70周年为契机，推动两国全
面战略协作伙伴关系迈上新的台阶。
普京总统将应邀来华出席第二届“一带
一路”国际合作高峰论坛，习近平主席
也准备应邀对俄罗斯进行国事访问。
这些是中俄政治关系日程的大事，希望
中俄两国媒体继续紧紧围绕中俄全面
战略协作伙伴关系这一核心关键词，加
强沟通与配合，构建全方位、全天候的
报道网络。

二是要在推进两国务实合作方面
发挥更大作用。去年，中俄双边合作潜
力被进一步激发，双边贸易额突破了
1000亿美元，大项目合作稳步推进，中
小企业、跨境电商蓬勃发展。接下来，
两国将进一步稳定 1000 亿美元的规
模，并逐步向 2000 亿美元的目标迈
进。希望中俄两国媒体花大力气在中
俄务实合作亮点式项目上，把真正精彩
的故事讲好，进一步提振两国企业合作
的信心，同时多在“一带一路”建设和欧
亚经济联盟建设对接合作成果等方面
着笔墨，突出这些合作给各方带来的市
场效应、利益效应，让中俄合作真正落
实到两国人民的心坎里去。

三是要在做深打实两国民间交往
方面发挥更大作用。中俄两国扎实的
民意基础是中俄关系持续高水平发展
的源源不竭动力，是两国人民世代友好
的不可动摇根基，关乎中俄关系未来。
这几年中俄民间活动非常红火，尤其是
去年和今年举办的“中俄地方合作交流
年”，更是带动了两国民间地方交往的
热情和频率。这就需要两国媒体抓住
时代机遇，深挖新闻“富矿”，创新报道
方式，丰富两国社会、文化、艺术等层面
的报道内容。

我相信，随着两国媒体合作的进一
步加强，两国新闻报道将达到一加一大
于二的效果。

政治互信走深走实 经济合作渐宽渐稳
——访中国驻俄罗斯大使李辉

《经济》杂志记者 赵琬姝

2019年，中俄双方将以建

交70周年为契机，继续加大高

层交往力度，加强战略沟通，

累积政治互信，推动双边关系

不断深入发展。

中俄双方将共同努力，进

一步巩固两国人民世代友好

的传统友谊，推动两国关系在

高水平上实现更大发展，为双

方携手实现国家和民族振兴、

构建新型国际关系和人类命

运共同体作出更大贡献

第一届“一带一路”税收征管合作论坛是首次由中国税

务部门主导发起并主办的高级别国际税收会议。论坛参与方

共同发布了多个文件，将进一步推动“一带一路”税收征管

合作，更好地发挥税收促进世界经济持续、稳定、健康发展

的重要作用

缅甸园在2019北京世园会
园区内绝对是一处独特的所
在——白墙红顶的主建筑、精致
的四柱四角亭子，屋檐和房顶上
满是金色的缅甸风格装饰物在
阳光下熠熠生辉。

记者一走进缅甸园，负责
人多钦特爵女士就热情地迎了
上来，一口流利的中文着实令
人赞叹：“我是这里的负责人，
大家都叫我‘缅甸阿姨’。”

这位“缅甸阿姨”不简单。
自1999年起，多钦特爵多次以
缅方总代表的身份参加在中国
及世界各地举办的大型展会，
包括 1999 昆明世园会、2006
沈阳世园会、2010 上海世博
会、2011 西安世园会、2014青
岛世园会、2015米兰世博会和
这次的2019北京世园会等。“我
从事会展业已经26年了，经常
来中国，我喜欢这里，在这里有
很多朋友。希望通过展会向大
家介绍缅甸传统文化，也把在中
国的所见所闻带回缅甸。”多钦
特爵告诉经济日报记者。

缅甸园入口处是2米多高
的缅式影壁墙、院子里有供参
观者休息的亭子，主建筑飞檐
翘角、色彩鲜艳。多钦特爵告
诉记者，园区的建筑灵感来自
缅甸的曼德勒皇宫。为体现
纯正的缅式风格，屋顶、房檐
上镶嵌的不锈钢材质鎏金装
饰提前 3 个月在缅甸国内定
制，全部由工人手工制作而成，
安装也专门请有经验的缅甸传
统建筑师傅到现场完成。

“缅甸园整个建筑充满了
吉祥的含义，主建筑正中央设
置的佛塔和宝船工艺品都有平
安的寓意，门上装饰着吉祥鸟

孔雀的造型。”多钦特爵说。
步入展厅，墙上一个接一

个的玻璃展示框引起了记者的
注意。多钦特爵说，缅甸人很
喜欢花，他们本想把缅甸的特
色花卉带到世园会上，但由于
条件限制难以实现，所以选了
很多有代表性的花卉照片和介
绍挂在展示框里供参观者欣
赏，缅甸的特色旅游景点也会
一并展示。

缅甸的翡翠、红宝石、蓝宝
石制品和手工艺品受到很多人
喜欢，多钦特爵特地设置了几
个这样的展柜。但她更想重点
推介缅甸的农产品。“这几个展
台，我打算都摆上农产品，我们
的大米、豆类品质很好，水果种
类丰富，尤其是榴莲和红香蕉
的口味很独特。”

如果参观者对农产品、工
艺品有商业意向怎么办？多钦
特爵说，在主展厅旁边特意留
了一个接待室，世园会期间缅
甸商务部的工作人员也会在现
场，有意向者可以前往接洽。

缅甸园所有的筹备、布展
工 作 最 晚 将 于 4 月 22 日 完
成。说到工作中和中方的配
合，多钦特爵不禁夸赞：“世园
局给了我们很多帮助，提出的
要求都会帮我们联系、落实。
遇到问题，我直接通过电话和
微信与工作人员沟通。各方面
配合得好，我们的准备工作进
展就很顺利，相信这次世园会
会非常成功。”

多钦特爵说：“中国这些年
的变化太大了。现在，两国之
间航班更多了，出行更便捷。
我喜欢中国，愿做好两国之间
交流的使者。”

听“缅甸阿姨”讲世园会故事
本报记者 廉 丹

张谦光，1908年出生于湖
北省新洲县肖家桥附近张北南
村。童年时随父母到武汉谋
生。父亲死后，他只身留在武
汉，以出卖劳力糊口。1919
年，考进中学的张谦光课余揽
杂活，假日搞搬运。靠着半工
半读，张谦光考取武昌中华大
学教育系。1934 年任大冶县
政府督学，两年后调任应城县
政府督学。

1937年全国抗战爆发后，
为开展敌后抗日救亡运动和建
立敌后抗日根据地，中国共产
党派董必武、陶铸等到应城县
汤池开办湖北省农村合作事业
指导员训练班。不久，国民党
派张谦光监视训练班的活动。
通过旁听陶铸等共产党人的讲
课，张谦光的思想发生了深刻的
变化。他开始接受中国共产党
关于中国抗战和革命的正确主
张，积极向党组织靠拢。在陶
铸等人的帮助下，张谦光一方面
在政治上掩护训练班的活动；一
方面组织和动员青年到训练班
学习，筹建抗日宣传队，深入农

村，开展抗日救亡宣传活动。
1938年底，张谦光加入中

国共产党。1939年春，任应城
县抗日动员委员会主任委员。
经过艰苦工作，成立了应城县
第一区抗日民主政权，张谦光
担任区长。1940年春，中共应
城县委成立，张谦光当选为县
委委员兼政权部部长。1941
年 3 月，中共应城县委召开第
一次党员代表大会，张谦光当
选为县委书记，后兼任县长。
在抗日战争最艰苦的岁月中，
他肩负全面领导应城地区抗日
斗争的重任，为鄂豫边区的建
设和巩固提供了经济物资和人
员补给，为应城地区的抗日斗
争做出了重要贡献。

1946 年 6 月，国民党发动
全面内战，围攻中原解放区。
根据中共中央部署，实施中原
突围。张谦光主动要求留下坚
持斗争，担任兴山地委书记兼
第 2 军分区政委，率领鄂中留
守部队与数倍于己的敌人周旋
在鄂西北武当山地区，有力地
牵制了国民党军队向其他解放
区的进攻。

1947年2月26日，在兴山县
平水河一带，张谦光所率部队遭
到敌人重兵包围，激战中张谦光
中弹被俘。敌人对他威逼利诱，
软硬兼施，都未能使他屈服。
张谦光英勇就义，时年39岁。

文/新华社记者 廖 君
王自宸

（据新华社武汉4月20日电）

张谦光：坚强的共产主义战士

在第50个“世界地球日”即将到来之际，江西省南昌市铁路第
三幼儿园以“珍爱美丽地球，守护自然资源”为主题开展活动，师生
们拿起手中的笔，描画花草树木和动物等。陈 莉摄（中经视觉）


